

REGIONALISMO Y MULTILATERALISMO: UNA CONVERGENCIA NECESARIA

ABSTRACT

El artículo analiza la evolución del regionalismo en América Latina, destacando el cambio que se ha producido desde los modelos de cooperación y de integración proteccionistas y defensivos, hasta aquéllos que ponen el acento en la integración a la economía mundial, la liberalización comercial y el fomento a la competitividad. Asimismo, se destaca la convergencia gradual que se está produciendo entre el regionalismo latinoamericano y el regionalismo hemisférico, que ha permitido a los países de la región seguir políticas de participación múltiple en las distintas agrupaciones económicas que se están configurando en el continente. El autor pone énfasis en el carácter abierto que asume el regionalismo en América Latina. Esta apertura se manifiesta en la existencia de múltiples opciones de inserción regional que se superponen, en el carácter incierto de los proyectos, en la aceptación de nuevos miembros y en la compatibilidad que se busca entre la profundización de los esquemas regionales y la liberalización del comercio global.